

.NATURALEZA DEL HOMBRE.

Hoy se pretende dar por naturales y esenciales ciertas características del ser humano . Sin embargo , es de primordial importancia rescatar la verdadera naturaleza de éste , pues de otra manera enormes errores y tergiversaciones intencionales continuarán cobrando realidad en cuanto al concepto que sobre el lugar que el hombre ocupa en la Naturaleza y de la relación que entre ambos existe , no sólo desde el punto de vista económico , sino desde cualquier otro .

La necesidad de establecer una concepción amplia y profunda del hombre , la naturaleza y la relación entre ambos es consecuencia , entre otros , de tres problemas fundamentales . Uno , que es la equivocada y tergiversada imágen que se tiene el día de hoy del ser humano , de sus necesidades y de su naturaleza , producto de la ideología difundida por la clase social dominante desde que las clases sociales hicieron su aparición en la organización social humana .

Desde que existe una diferenciación social entre los miembros de la sociedad , ha existido la necesidad de explicarla , tanto para los que dominan , como para aquellos que son dominados o sometidos . Desde el esclavismo hasta la fecha esta necesaria explicación no ha entrañado en sí nunca el objetivo del conocimiento , ni de la comprensión del fenómeno de la división de la sociedad en clases , para la clase dominante . Para ésta el objetivo y motivo del esclarecimiento del fenómeno de la desigualdad , ha sido el de la justificación de su posición de predominio – en todos aspectos o en todas las esferas de la vida – sobre la clase contraria , los dominados . Antagónicamente , para éstos la necesidad de explicarse la diferenciación social tiene como objetivo el entendimiento de las causas de su posición precaria y de sus condiciones de vida infrahumanas , así como de conocer los medios y las vías que lo llevan a su liberación .

La sociedad de clases – la basada en el régimen de propiedad privada – tiene dos mil años y un poco más de existir , y desde entonces los miembros de la clase dominante – poseedora de los medios de producción - , llámense esclavistas , señores feudales o capitalistas , se han encargado de elaborar y de difundir , de inculcar , un concepto del hombre encaminado a justificar su lugar privilegiado de clase , despótico , tiránico e implacable , tergiversando irremediable y profundamente la naturaleza humana , la cual está dada por las características , las condiciones y las necesidades con que se gesta y se presenta en el momento de su nacimiento .

La esencia humana se encuentra definida por su proceso de gestación y por su origen , entendido éste como el proceso de evolución del organismo que devino en homo sapiens en medio de la interacción de todos y cada uno de los elementos que integran el Universo y sus condiciones de existencia . La esencia humana no se encuentra determinada ni definida por los deseos ni las necesidades de ninguna clase social; la esencia humana es aquello inmanente al hombre , aquello que perdura , que permanece ,

y que , sí , toma formas distintas a través del tiempo , dependiendo de las relaciones sociales y de las condiciones materiales que va creando éste en cada momento de su historia .

De aquí que sea indispensable desde este punto de vista recuperar la conciencia de nosotros mismos , de nuestra esencia y de nuestra naturaleza , de lo contrario nuestra existencia y el concepto sobre nuestro ser se encontrará limitado por las necesidades de una clase social , hoy la capitalista , sin saber si nuestra existencia tiene un efecto en la realidad en la dirección que nuestra naturaleza lo requiere . En otras palabras , conocer nuestra esencia como especie nos llevará a una praxis transformadora que realmente satisfaga la especie .

Desde otro punto de vista , el de la necesidad de una concepción clara del hombre , la naturaleza y su relación mútua , como parte de una concepción más amplia y profunda que permita elaborar una estrategia de lucha para resolver realmente el problema ecológico actual , evidentemente es una carencia injustificable entre los movimientos ecologistas y ambientalistas de hoy . No poseen una cosmovisión , una concepción filosófica sistemática , que pueda explicar y fundamentar su acción ni su praxis política , económica y social . Efectivamente , existe un gran vacío en la comprensión del fenómeno de la destrucción de la naturaleza por el hombre , desde el plano filosófico , en la gran mesa del movimiento ecologista mundial . No entraré en detalles aquí , pero la necesidad de llenar este vacío es el segundo problema de donde se desprende la necesidad de establecer una concepción amplia y profunda del hombre , la naturaleza y la relación entre ambos .

Pero anteriormente se dijo que eran tres los problemas que determinaban la existencia de la necesidad de la concepción mencionada , por lo que , expuestos los dos primeros , queda por presentar el tercero . Este nace implícitamente de cualquier crítica que se realice de la propiedad privada , en cuanto a su naturaleza y a su esencia , lo cual es tarea medular del presente trabajo .

Si la hipótesis de este trabajo es que la propiedad privada es el factor causante del conflicto entre el ser humano y el cosmos , por un lado , y la forma de demostrarlo es poniendo en evidencia los efectos y el daño que su aparición le causa al ser humano , a la naturaleza y al vínculo entre ambos , al extremo de convertir éste en uno irreconciliablemente destructivo , resulta indispensable entonces establecer de antemano la esencia humana y las condiciones de existencia del cosmos , para así estar en condiciones de considerar cualquier fenómeno como dañino o no en la relación hombre – naturaleza . De lo contrario , de no existir una esencia humana y una condición de existencia del cosmos – si bien ambas en constante transformación -, independientemente de nuestros deseos y nuestros intereses , sería imposible cuestionar la praxis humana , social , política y económicamente . Aquí se plantea , pues , que los hombres sí poseemos una esencia como especie , que nos define , que permanece , ha permanecido y permanecerá – en oposición a la concepción burguesa , capitalista – a lo largo de la

historia , y que es precisamente la que nos permite identificar nuestra praxis, nuestra historia , nuestro futuro , ya sea como armónica y equilibrada con respecto a la naturaleza ó como contradictoria y destructiva .

En suma , es necesario plantear al hombre y a la naturaleza en su esencia , para poder criticar la propiedad privada y explicar las formas en que ésta los afecta .

Se pretende aquí rescatar la idea de que , si bien es un ser social , conciente , histórico y en constante trabajo , el hombre es también un ser natural , cuyo origen se encuentra explicado y ubicado por las leyes de la selección natural expresadas por Charles Darwin . Que no es sino otra de las especies de la naturaleza , de los seres vivos , que apareció en el mundo mediante un proceso de gestación similar al de cualquier otro animal o planta .

“ Aún admitiendo que la diferencia entre el hombre y los animales que más se aproximan sea , en cuanto a la conformación corporal , tan grande como sostienen algunos naturalistas , y por más que debamos convenir en que la diferencia en fuerza mental sea inmensa , los hechos indicados ... afirman , a mi modo de ver , de la manera más evidente , que el hombre desciende de una forma inferior , aunque todavía no se hayan podido descubrir , hasta el presente , los eslabones de conexión intermediarios .

El hombre está sujeto a variaciones numerosas , determinadas por las mismas causas , reguladas y transmitidas conforme a las mismas leyes generales que los animales inferiores . Tiende a multiplicarse de un modo suficientemente rápido para que su descendencia esté necesariamente sometida a una lucha por la existencia , y por consiguiente , a la selección natural . Ha dado origen a numerosas razas , algunas de las cuales difieren entre sí lo bastante para haber llegado a ser consideradas por algunos naturalistas como especies distintas . Su cuerpo , independientemente de los usos para que puedan servir sus diversas partes , está construido sobre el mismo plan homológico que el de los demás mamíferos . Pasa por las mismas fases de desarrollo embriogénico . Conserva muchas conformaciones rudimentarias e inútiles , que habrán tenido empleo anteriormente . En él vemos reaparecer ocasionalmente caracteres que , según todos nos induce a creer , han existido en sus primeros antecesores . Si el origen del hombre hubiese sido distinto por completo del de todos los demás animales , estas diversas manifestaciones serían sólo decepciones vanas , lo cual es increíble . Y al contrario , todas pasan a ser comprensibles si el hombre es , con otros mamíferos , el codescendiente de alguna forma inferior desconocida .”¹

De aquí se desprenden algunas ideas o concepciones esenciales sobre su relación con la naturaleza , sostenidas desde su aparición hasta el día de hoy , pero que se ha pretendido desvirtuar a lo largo de la historia , a partir del momento en que surge la civilización , con el fin de justificar la destrucción del planeta en aras del progreso , del avance científico , tecnológico y económico .

En primer lugar , se desprende que el hombre , como ser orgánico , natural y parte integrante de la naturaleza , posee un vínculo indisoluble , determinante de su subsistencia , con la naturaleza . No puede prescindir de ella , no es capaz de sobrevivir sin ella , sin los elementos que ella le proporciona .

En segundo lugar , relacionado directamente con lo mencionado anteriormente , inclusive como su argumentación , desde que el hombre aparece , establece distintos tipos de relación con el resto de la naturaleza , o , mejor aún , relaciones a distintos niveles , originadas cada una por distintas necesidades , a saber : establece relaciones de tipo fisiológico , de tipo biológico , de tipo ecológico , mediante su interacción con los demás animales , las demás plantas , con los factores físicos de clima , temperatura , humedad , etc. Mediante esta relación el hombre obtiene los elementos vitales para su subsistencia , tales

como el aire , el oxígeno , los rayos solares , la luz . Sin embargo , la obtención de estos elementos vitales

1. Charles Darwin ."El Origen del Hombre" .Ed. Mexicanos Unidos . pág. 146

no le requiere ningún esfuerzo adicional al de desarrollar instintiva y espontáneamente sus actividades fisiológicas , tales como respirar , ver , sentir a través de sus órganos sensoriales , etc. , es decir , para obtener estos recursos vitales , el hombre no requiere de realizar ningún trabajo .

A su vez , el ser humano , mediante su interacción con el medio que lo rodea , le proporciona a la naturaleza los efectos de su presencia y de la realización de sus actividades fisiológicas , como organismo biológico integrado a los fenómenos naturales , tales como gases respiratorios , absorción y emisión de calor , luz , humedad ; ocupación de cierto espacio ; intercambio de movimiento mecánico ; además de todo lo que implica el movimiento del cuerpo humano en su interior ; también ofrece un sustrato para el establecimiento o alojamiento de microorganismos , etc.

Este tipo de relación se caracteriza por una absoluta dependencia del hombre con respecto de la naturaleza , tanto , que podría desaparecer aquél y ésta no sufriría daño significativo . Probablemente todos los demás seres vivos organizarían una gran fiesta luctuosa y la institucionalizarían como el evento anual del Universo . No así en el caso contrario , el medio que brinda nuestra Madre Naturaleza es el único en el que el ser humano puede existir .

En cuanto a las necesidades que originan esta relación , la primera sería aquella generada por el universo en su conjunto , el cual tiene en el hombre una parte integrante de sí mismo , pues éste es una especie más que ha venido a derivar , a gestarse de todo un proceso evolutivo y de selección natural , de todas las relaciones anteriores que por milenios vinieron estableciéndose entre sus progenitores y el conjunto de la naturaleza . Es decir , la necesidad de la relación biológica entre hombre y naturaleza es la determinada por el conjunto infinito de factores que intervienen en cada elemento integrante del universo . Con el hombre , en cuanto a su relación con el universo , se da continuidad a las necesidades objetivas que actúan en sus generaciones progenitoras , necesidades que son , por ubicarlas en un gran rubro , ecológicas . En este proceso de gestación el hombre actúa como un objeto de la naturaleza .

El hombre establece otro tipo de relaciones con la naturaleza que , aunque también involucran un aspecto fisiológico , ecológico , biológico , le requieren además un esfuerzo físico y mental directamente destinado a satisfacer otras necesidades de subsistencia ; son relaciones éstas en las que la interacción

“ Es la existencia de su objeto , la naturaleza humanizada , lo que da vida no sólo a los cinco sentidos , sino también a los llamados sentidos espirituales , a los sentidos prácticos (la voluntad , el amor , etc.) , en una palabra , al sentido humano , a la humanidad de los sentidos . La formación de los cinco sentidos es el resultado de toda la historia universal anterior .”²

entre el hombre y el medio se lleva a cabo mediante una actividad , un esfuerzo , un desgaste de energía

que excede la simple presencia de aquél en éste , esto es , que implican y requieren la realización de un

2.Karl Marx . “Manuscritos Económico-Filosóficos de 1844”.Obras Fundamentales , T.I. FCE. Pág. 622.

trabajo por parte del hombre , y esto trae consigo a su vez otra implicación inherente , que es la que consiste en que el hombre actúa como sujeto modificador de la naturaleza y que ésta se le presenta entonces como el objeto de su trabajo , de su esfuerzo . Se le presenta como condición del proceso de trabajo , así como de su existencia .

Entonces , tenemos que esta relación es establecida en virtud de otro tipo de necesidades de subsistencia - ubicándonos en el momento mismo de su aparición - , diferentes a lo que puede ser , por ejemplo , el respirar , pero que implican un esfuerzo deliberado y dirigido especialmente a satisfacerlas , sin el cual no podría satisfacerlas , como por ejemplo alimentarse , resguardarse de las inclemencias del clima o de los peligros que pudieran representar otros seres vivos o algún fenómeno natural , la elaboración de su vestido . La lucha por la existencia y por triunfar en la selección natural de las que nos habla Darwin en su teoría , se lleva a cabo entre los seres vivos , fundamentalmente , alrededor de estas necesidades , necesidades cuya satisfacción depende de la apropiación de recursos escasos de la naturaleza , tales como el alimento , un espacio seguro ante las amenazas del exterior , etc. Es , básicamente , el intento de satisfacer este tipo de necesidades el que obliga a enfrentarse a los seres vivos entre sí , exponiéndolos a fracasar y morir o a triunfar y sobrevivir . No así la satisfacción de las necesidades del primer tipo .

“...El hombre tiene el gran poder de adaptar sus hábitos a nuevas condiciones de existencia . Inventa armas , herramientas y diversas estratagemas , con ayuda de las cuales se defiende y provee a su subsistencia . Cuando emigra a un clima más frío , se confecciona vestidos , construye abrigos y enciende fuego ; gracias a este último medio , convierte en buenos alimentos los que de otro modo serían imposibles de digerir . Auxilia de diversas maneras a sus compañeros y prevé los acontecimientos futuros . Ya desde un período muy remoto ha debido practicar la división del trabajo .”³

Para alimentarse , para resguardarse ó para protegerse , así como para reproducirse , el ser humano - y en esto tampoco se diferencia del resto de los seres vivos del reino animal , quedando también así confirmada su esencia de organismo natural , recíprocamente dependiente de la naturaleza , integrado a ella - se ve en la necesidad , inevitable , de desempeñar una serie de movimientos , de actitudes , de habilidades , todas ellas específicamente dirigidas a conseguir su objetivo , el cual puede ser desde

buscar cierta raíz o planta , cortarla , ó buscar algún insecto , atraparlo y comerlo , o bien subir a un árbol para arrancar una fruta , o cazar animales mayores , destazarlos y comerlos . O bien buscar una

cueva para resguardarse de las inclemencias climáticas o para esconderse de algún enemigo , hasta construir su guarida . En otras palabras , deberá ejecutar un proceso de apropiación .

Esta relación entre ser humano y naturaleza , pues , es mediada por el proceso de trabajo necesariamente .

3.C. Darwin. Ibid. pág. 121 .

“El trabajo es , en primer lugar , un proceso entre el hombre y la naturaleza , un proceso en que el hombre media , regula y controla su metabolismo con la naturaleza . el hombre se enfrenta a la materia natural misma como un poder natural . Pone en movimiento las fuerzas naturales que pertenecen a su corporeidad, brazos y piernas , cabeza y manos, a fin de apoderarse de los materiales de la naturaleza bajo una forma útil para su propia vida . Al operar por medio de ese movimiento sobre la naturaleza exterior a él y transformarla , transforma a la vez su propia naturaleza .”⁴

Pero a su vez , es en esta relación que tiene origen el proceso de apropiación , el proceso de trabajo .

Es la necesidad de bienes de subsistencia , que sólo de la naturaleza puede obtener el hombre , lo que determina y hace a la vez necesario el proceso de apropiación para obtenerlos , dando origen a dicho proceso . Y éste es , por lo mismo , condición de su existencia .

Si consideramos ambos tipos de relación entre hombre y naturaleza , se observará que la posibilidad de controlar la satisfacción de las necesidades del primer tipo , tales como respirar , como obtener o absorber cierta cantidad de calor , gozar de cierta luminosidad , cierta humedad , no se encuentra al alcance del ser humano , no depende de éste , no hasta hoy , sino que se encuentra dada por la naturaleza a todos los seres vivos , independientemente de que estos no se vean obligados a realizar ningún esfuerzo o trabajo para lograrlo. El aire , el oxígeno , la luz , la temperatura , entre otros elementos indispensables para su existencia , no se encuentran al alcance – en cuanto a su control - de ningún ser vivo en particular , ni ninguno posee posibilidad alguna de regular su comportamiento ni su distribución , sin embargo , al mismo tiempo , éstos se encuentran en el ambiente en cantidad casi infinita ofrecidos por la madre naturaleza para el uso o beneficio de todos . Es por esto que la única condición que hallan los seres no inertes , incluido el hombre , para su aprovechamiento , es la de encontrarse vivos y en plenas facultades .

De esta manera , se pone en evidencia que la naturaleza del hombre , su origen y su esencia , se encuentra determinada por el curso de los fenómenos del universo . El hombre es así , tal y como es , y tuvo su origen en el espacio y el tiempo que los tuvo , debido a los procesos y a las leyes de la naturaleza .

El hombre , desde su nacimiento , por su origen , por su esencia , por la estructura genética que lo integra desde su origen , no se encuentra en condiciones de dominar la Madre Naturaleza , por lo menos en el sentido que el hombre de hoy pretende .

A través de este tipo de relación , pues , se pone de manifiesto la dependencia absoluta del ser humano respecto de la naturaleza , aún cuando sea capaz éste de participar e influir en infinito número de procesos que se llevan a cabo en ella .

Partiendo de esta realidad , la relación entre el hombre y la naturaleza que depende de él es aquella que se establece en torno a necesidades cuya satisfacción ha de lograr él mismo , mediante algo más allá de su mera presencia . Necesidades éstas que , como las primeras , son también vitales , y cuya satisfacción

4.Karl Marx. "El Capital". Siglo XXI Editores .T.I.,Vol.1,pág. 215 .

es indispensable , por lo tanto . Decía anteriormente que para satisfacer este tipo de necesidades , el hombre desarrolla un proceso de apropiación , un proceso de trabajo ; que la relación que mantiene el hombre con la naturaleza desde su aparición , se encuentra mediada por el proceso de trabajo . Pero más aún , la forma de existir , de surgir , de nacer , del hombre , es como ser vivo que realiza trabajo para subsistir , y , todavía más , es porque viene siendo un organismo que realiza un proceso de trabajo que éste ha aparecido , nacido , como hombre . Es a través del proceso de trabajo , fenómeno determinado por las necesidades objetivas del universo , que un organismo se ha convertido en hombre . El proceso de trabajo es , pues , parte de la naturaleza del hombre y condición de su existencia (por naturaleza es su necesidad , y por necesidad objetiva es su naturaleza) . En otras palabras , es un ser que trabaja , que efectúa un proceso de trabajo para subsistir y que no lo puede evitar , está en su naturaleza.

A nivel general , el proceso de trabajo es una característica particular del ser humano , es una necesidad , y simultáneamente una capacidad ; es su modo de existir . Es , por lo tanto , el vínculo , la relación , entre éste y el cosmos . El cosmos existe en constante movimiento , en estado de constante cambio y transformación ; el reino animal - al cual pertenece el hombre - no es la excepción , y su medio de constante cambio y transformación es el proceso de apropiación . A través de éste el hombre se vincula y establece relación con el medio , con la naturaleza , esto es , con las plantas , con la tierra , con los minerales , con otros animales , con el cosmos en general , efectuándose modificaciones en todos ellos ininterrumpidamente a todos niveles de su ser ; recíprocamente , entonces , también el proceso de apropiación va sufriendo modificaciones , va transformándose , y así sucesivamente . El proceso de trabajo le es inherente al hombre , como la energía electronegativa le es al átomo .

"El trabajo es la fuente de toda riqueza , afirman los especialistas en Economía Política .Lo es , en efecto, a la par que la naturaleza , proveedora de los materiales que él convierte en riqueza . Pero el trabajo es muchísimo más que eso . Es la condición básica y fundamental de toda la vida humana . y lo es en tal grado que , hasta cierto punto , debemos decir que el trabajo ha creado al propio hombre."⁵

Recapitulando , el hombre desde su aparición , mantiene distintos niveles de relación con la naturaleza , determinados por necesidades específicas propias y por las condiciones en que se encuentran los satisfactores de dichas necesidades en la naturaleza . Uno meramente biológico , fisiológico , en el que no desarrolla ningún proceso de apropiación , ni ningún esfuerzo que exceda al de mantenerse vivo , proceso inconsciente , y , otro , consciente , que aunque también obedece a necesidades de subsistencia e involucra necesidades fisiológicas vitales , implica la realización de un proceso de apropiación para obtener de la naturaleza sus satisfactores . Este proceso desarrollado por el hombre le es inherente desde su origen , es una condición de existencia .

Visto desde la perspectiva de la relación entre el hombre y la naturaleza integralmente , el proceso de

5.Friederick Engels. “El Papel del Trabajo en la Transformación del Mono en Hombre”.Ediciones de Cultura Popular . pág. 211.

trabajo es el vínculo que pone en contacto a ambos entre sí . Son las necesidades del hombre las que lo llevan a actuar sobre la naturaleza , por un lado , y , las necesidades objetivas encerradas en los fenómenos naturales las que integran los actos de aquél como parte de su curso , equilibrado y armónico entre los reinos animal , vegetal y mineral . Son estas necesidades las que llevan al hombre a formar parte de la economía natural . El proceso de trabajo lo realiza el hombre ocupando un lugar en el cosmos tanto de sujeto , por lo que toca a la satisfacción de sus propias necesidades , como de objeto , por lo que respecta a las necesidades objetivas de la naturaleza , en las que el hombre actúa como un organismo más de los que participan en las cadenas naturales de producción y consumo – ubicándonos en los momentos de su origen .

Es sujeto y objeto en el momento que por medio del proceso de trabajo transforma su entorno natural y a sí mismo , mientras que es objeto y sujeto en el momento que es transformado por la naturaleza cuando forma parte de cualquier fenómeno natural integrante del movimiento general universal .

Existe una relación adicional característica y específica del caso del hombre con su medio , que es la que mantiene consigo mismo y con sus congéneres . Si existe alguna peculiaridad en la relación que el homo sapiens guarda con su medio , es el de que siempre aparece en grupo , es decir en conjunto .

El hombre , de origen , es un ser social , una especie que se desenvuelve en grupo y con una organización bien definida hacia su interior . Esto no es exclusivo de la especie humana , gran número de especies se desenvuelven en grupo , por ejemplo , las abejas , las hormigas , los ciervos , los pingüinos , los elefantes , los primates .

En su lucha por la existencia , estas especies encontraron un arma muy eficaz en el agrupamiento , en la unión de fuerzas , contra los enemigos y como defensa ante el medio ambiente . El hombre no es la excepción . Darwin dice que el hombre desciende de una variedad débil , no feroz , de mono y que en la agrupación de sus congéneres pudo hallar tanto protección , como fuerza para sobrevivir .

La de ser una especie grupal por naturaleza , es una característica del ser humano que significa que sus progenitores y muchas generaciones anteriores ya eran seres organizados socialmente para enfrentar la lucha que implica el proceso de selección natural . El hombre , ya definido como tal , como especie , genéticamente , sólo hereda una forma de organizarse que viene gestándose en un proceso de miles de años . Esta peculiaridad en el hombre viene a determinar otras en cuanto a su relación con la naturaleza desde su aparición , ya que esta relación no solo se encontrará determinada por necesidades individuales, sino también y principalmente por necesidades de grupo , sociales ; además , en tanto la permanencia como grupo es la que asegura su supervivencia como especie , su relación con la naturaleza como individuo y a través del proceso de trabajo , se ve mediada , determinada , por las necesidades colectivas.

Es de fundamental importancia , pues , concebir la esencia del hombre como social . El hombre es un ser social , colectivo ; con individualidad , pero sujeto a un vínculo indisoluble con sus congéneres , como otra de sus condiciones de existencia . No solo como un mecanismo de supervivencia , sino como un modo de existir .

“...Para que los hombres primitivos o nuestros antecesores simiohumanos hayan llegado a ser sociables , es necesario que hayan adquirido los mismos sentimientos instintivos que impulsan a los demás animales a vivir en comunidad , y es probable hayan manifestado la misma disposición general . Habrán manifestado inquietud al ser separados de sus compañeros a quienes tuviesen afecto ; deben haber advertido el peligro y ayudándose reciprocamente en casos de ataque o de defensa . Todo esto implica cierto grado de simpatía , de fidelidad y de valor . Cualidades sociales de tal naturaleza , cuya importancia para los animales inferiores no puede negar nadie , han de haber sido adquiridas por los antecesores del hombre de la misma manera , es decir , por selección natural , unida al hábito hereditario .”⁶

Consideremos que aún cuando a una hormiga le es indispensable aportar granos de algún material a su nido , o a una abeja le es el llevar polea a su panal , como individuo esto no le ofrece ningún beneficio , sin embargo , como grupo , como enjambre , le es necesario y de sumo provecho . Al hombre como individuo no le ofrece ningún beneficio el arrojar una piedra a un mamut , pero el cazarlo , en cooperación con sus congéneres , como grupo , le permitirá nutrirse de él , así como confirmar su subjetividad colectivista , social .

Del hecho de que el hombre sea un ser naturalmente social , se desprende que su relación con su entorno se encuentre mediada por las necesidades de la colectividad y que , si bien él , en forma individual , establece contacto directo con éste a través de su trabajo , éste forma parte de un proceso colectivo encaminado a satisfacer las necesidades de todos los integrantes de la comunidad .

La mediación de la colectividad en el proceso de trabajo , se da tanto en la organización de éste - reflejada en la cooperación entre sus miembros - , como en la distribución del producto obtenido . La participación del grupo en las tareas , no solo es una necesidad de organización , técnica , es también una necesidad de pertenencia e integración con su comunidad , pues precisamente su colaboración en el proceso de apropiación colectivo es lo que le otorga derecho al individuo de pertenecer al grupo y es lo que lo legitima como miembro de éste . Su integración - y aceptación - en el grupo no se encuentra condicionada por algún tipo de propiedad o poder individual sobre algún bien material o sobre los demás

miembros , sino por su contribución al sustento y al bienestar de la colectividad ; esto es , por su participación en un sistema de trabajo basado en la cooperación , que involucra a toda la comunidad en su afán de sobrevivencia y reproducción .

6.C.Darwin.Ibid. pág. 124.

“Propiedad no significa entonces originariamente sino el comportamiento del hombre con sus condiciones naturales de producción como con condiciones pertenecientes a él , suyas , presupuestas junto con su propia existencia ; comportamiento con ellas como con presupuestos naturales de sí mismo, que por así decirlo , sólo constituyen la prolongación de su cuerpo . No se trata propiamente de un comportamiento respecto a sus condiciones de producción , sino que él existe doblemente : tanto subjetivamente en cuanto él mismo , como objetivamente en estas condiciones inorgánicas naturales de su existencia . Las formas de estas condiciones naturales de la producción son dobles : 1) su existencia como miembro de una entidad comunitaria ; en consecuencia , la existencia de esta entidad comunitaria , que en su forma originaria es organización tribal modificada en mayor o menor grado ; 2) el comportamiento con el suelo como con algo que es suyo por intermedio de la entidad comunitaria, como frente a una propiedad territorial colectiva que , al mismo tiempo , es posesión individual para el individuo o de tal modo que sólo se reparten los frutos , pero el suelo mismo y su labranza permanecen en común .”⁷

La propiedad sobre los recursos naturales no se cuestiona , ya que a sí mismo el hombre se considera parte de la naturaleza , y se considera en una interrelación espontánea con ella , en la que ambos forman partes distintas de una misma unidad , en la que la propiedad de algún recurso o territorio como tal no existe , y ésta se delimita por medio de la selección natural , fundamentalmente . Más aún , en medio del proceso de selección natural y de lucha por la existencia , lo que se pelea no es siquiera la propiedad de los recursos , sino el derecho a usufructuarlos . Al no existir la propiedad material , sino el derecho de usufructo , automáticamente la relación del grupo frente a la naturaleza es de completa equidad , de completa igualdad entre todos sus miembros. Por lo tanto , lo que obtiene la comunidad al ocupar cierto espacio territorial , es el derecho natural a usufructuarlo mediante el trabajo basado en la cooperación .

“¡ Admirable constitución ésta de la gens , con toda su ingenua sencillez ! Sin soldados , gendarmes ni policía , sin nobleza , sin reyes , gobernadores , prefectos o jueces , sin cárceles ni procesos , todo marcha con regularidad . Todas las querellas y todos los conflictos los zanja la colectividad a quien conciernen , la gens o la tribu , o las diversas gens entre sí ; sólo como último recurso , rara vez empleado , aparece la venganza , de la cual no es más que una forma civilizada nuestra pena de muerte , con todas las ventajas y todos los inconvenientes de la civilización . No hace falta ni siquiera una parte mínima del actual aparato administrativo , tan vasto y complicado , aún cuando son muchos más que en nuestros días los asuntos comunes , pues la economía doméstica es común para una saerie de familias y es comunista ; el suelo es propiedad de la tribu , y los hogares sólo disponen , con carácter temporal , de pequeñas huertas . Los propios interesados son quienes resuelven las cuestiones , y en la mayoría de los casos una usanza secular lo ha regulado ya todo . No puede haber pobres ni necesitados : la familia comunista y la gens conocen sus obligaciones para con los ancianos , los enfermos y los inválidos de guerra . Todos son iguales y libres, incluidas las mujeres . No hay aún esclavos , y , por regla general , tampoco se da el sojuzgamiento de tribus extrañas . Cuando los iroqueses hubieron vencido en 1651 a los erios y a la “nación neutral” , les propusieron entrar en la confederación con iguales

derechos ; sólo al rechazar los vencidos esta proposición , fueron desalojados de su territorio . Qué hombres y qué mujeres ha producido semejante sociedad , nos lo prueba la admiración de todos los blancos que han tratado con indios no degenerados ante la dignidad personal , la rectitud , la energía de carácter y la intrepidez de estos bárbaros .”⁸

Al surgir el hombre como parte integrante de los fenómenos naturales , integrado al universo , y sin atribuirse propiedad alguna sobre la naturaleza , su proceso de trabajo necesariamente entra a formar parte armónica y equilibrada de la ecología universal . Por naturaleza trabajará para obtener lo que requiere para subsistir , estrictamente , y lo hará aplicándose sobre el medio que lo rodea , transformándolo únicamente hasta el punto en que la evolución lo ha llevado a necesitarlo , o sea, en la medida en que su historia natural lo determina . Manteniendo un equilibrio que viene sosteniendo con la naturaleza , desde siempre , desde cuando era todavía una especie en formación , una variedad animal diferente , inferior , en proceso de transición , de evolución hacia el conocido homo sapiens .

7.Karl Marx.“Grundrisse 1857-1858”.Siglo XXI Editores.T.I. pág. 452 .

8.Friederick Engels. “El Origen de la Familia , la Propiedad Privada y el Estado”.Ediciones de Cultura Popular.pág. 110.

En esta relación armónica y equilibrada , por medio de su proceso de trabajo , el hombre tomará lo que necesita y respetando los límites que la Madre Naturaleza ha determinado para el mantenimiento de su propio equilibrio , sin que se altere el curso de desarrollo y de evolución de uno , ni del otro . Se establece , pues , una relación de reciprocidad y de integración armónicas entre ser humano y naturaleza.

Por lo tanto , tenemos un hombre cuyo origen tiene como características esenciales , estructurales y determinantes de su naturaleza , el ser social , el desarrollar un proceso de trabajo necesariamente , y el ser un organismo que es parte de la naturaleza .

Pero de todos estos fenómenos , es el proceso de trabajo en el que se va a reflejar el resto de ellos en conjunto . El ser un ente social y el requerir una pertenencia a un grupo como condición de existencia , se refleja en que su interacción con la naturaleza se halla mediada , determinada por las necesidades colectivas , por la cultura y por la riqueza creadas colectivamente , y en que requiere efectuar su proceso

de apropiación en grupo , basado en la cooperación , para legitimar y justificar su pertenencia al mismo . También un factor que se encuentra íntimamente ligado a este hecho es el de la organización del proceso de trabajo desde el interior de la comunidad , conjuntamente , así como la distribución del producto logrado .

Evidentemente , la posibilidad de organizar sobre bases equitativas en todos aspectos su proceso de apropiación , se encuentra directamente relacionada con la existencia del régimen de no propiedad , por un lado , y por otro , a su completa integración con el universo .

En cuanto al carácter integrado de sí mismo a la naturaleza , como una parte más , simplemente , de la cadena fenomenológica del movimiento universal , se expresa en su proceso de trabajo en el sentido de que éste siempre mantendrá una absoluta armonía y equilibrio ecológicos como relación entre ser humano y naturaleza . Tanto cuantitativa , como cualitativamente , la obtención de sus bienes de subsistencia del universo se encontrará siempre en concordancia con las necesidades objetivas de éste , manteniendo su funcionamiento sin alteración ecológica alguna . Y esto recíprocamente . Al hacerse esto efectivo , siempre será éste un proceso constructivo , creativo , nunca destructivo , agresivo ni enajenante ; su expresión entonces es también el proceso de trabajo como el vehículo generador del desarrollo pleno del ser humano . Al decir pleno es imprescindible considerar que el hombre es un ser histórico , por lo mismo sus necesidades y sus capacidades también lo son ; esto es importante dado que se está hablando del hombre el momento de sus orígenes .

A este fenómeno se encuentra muy de cerca involucrado , con sus correspondientes aportaciones , la existencia de la no propiedad , como decía anteriormente .

El hombre , para considerarse integrado a la naturaleza , parte integrante de ella , no podría mantener ninguna relación de posesión sobre ella , pues al adjudicarse propiedad alguna , establecería una relación desintegrado de ella , por encima de ella , sobre ella , exterior a ella . En el momento de atribuirse propiedad alguna sobre la naturaleza , estaría sometiendo a sus necesidades y a su voluntad exclusivas todo el movimiento y los recursos , los procesos y fenómenos , necesidades también , externos a él , que estuvieran contenidos en aquello que se hubiera adjudicado como propiedad , rompiéndose inmediatamente la relación de reciprocidad , de armonía y de equilibrio .

Desde su advenimiento al mundo , el hombre tiene como característica - indudablemente la más importante - , que lo diferencia de todos los seres vivos , la inteligencia , la capacidad para pensar , su conciencia , infinitamente superior a la de todas las especies conocidas en la naturaleza . Esta cualidad , que lo hace superior , el ser supremo sobre la tierra , va a determinar , contundentemente , todas sus actividades , todas sus relaciones y , a la postre , las de todos los demás seres vivos y no vivos .

“En la conformación corporal del hombre se descubren señales evidentes de su procedencia de una forma inferior , pero se puede objetar que esta afirmación debe ser errónea , ya que el hombre difiere tan considerablemente del resto de los animales por la potencia de sus facultades mentales . Efectivamente , vista bajo este aspecto , la diferencia es inmensa , aunque escojamos por términos de comparación un salvaje del orden más inferior (cuyo lenguaje no tiene palabras para expresar números mayores de cuatro , ni términos abstractos para traducir los afectos) y un mono organizado privilegiadamente . La diferencia no sería menos inmensa , aún para un mono superior civilizado , como lo está el perro , si lo comparase a su forma tronco , el lobo o el chacal .”

Todos los organismos , desde que nacen , cuentan con ciertos elementos para enfrentarse al fenómeno de la selección natural , constituyéndose éstos en un factor fundamental del lugar que ocupa cada uno de ellos en la cadena o economía natural . En el hombre , por supuesto , si algún elemento o virtud pudo haberlo favorecido en la lucha por la existencia , es su inteligencia , la capacidad de pensar , de conciencia , de creatividad , desarrollada por él paralelamente a la articulación de las palabras , el lenguaje y la comunicación con sus congéneres . Lo cual quiere decir que cualquier ser humano , considerado en plenitud de facultades , es un ser conciente por naturaleza , e independientemente de su voluntad o de la de sus progenitores . Pero el ser conciente también es una condición de existencia . Es decir , no solamente nace como tal , sino porque es un ser conciente es un ser humano y nace como tal ; requiere de ejercerlo para poder subsistir en plenitud de facultades .

“Primero el trabajo , luego y con él la palabra articulada , fueron los dos estímulos principales bajo cuya influencia el cerebro del mono se fue transformando gradualmente en cerebro humano , que , a pesar de toda su similitud , lo supera considerablemente en tamaño y en perfección . Y a medida que se desarrollaba el cerebro , desarrollábanse también sus instrumentos más inmediatos : los órganos de los sentidos... El desarrollo del cerebro y de los sentidos a su servicio , la creciente claridad de conciencia , la capacidad de abstracción y de discernimiento cada vez mayores , reaccionaron a su vez sobre el trabajo y la palabra , estimulando más y más su desarrollo . Cuando el hombre se separa definitivamente del mono , este desarrollo no cesa ni mucho menos , sino que continúa , en distinto grado y en distintas direcciones entre los distintos pueblos y en las diferentes épocas , interrumpido incluso a veces por regresiones de carácter local o temporal , pero avanzando en su conjunto a grandes pasos , considerablemente impulsado y , a la vez , surge con la aparición del hombre acabado : la sociedad .”¹⁰

9.C. Darwin. Ibid. pág. 19 .

10.F. Engels. “El Papel del Trabajo en la Transformación del Mono en Hombre”.ECP.pág.214 .

Pero también como parte de su naturaleza y como condición de existencia - no podía ser de otra manera - , el ser pensante y su superioridad intelectual , también se expresará en su proceso de apropiación . El modo en que se exprese este factor en el proceso de apropiación será , además , elemento de diferenciación y de exclusividad del hombre con respecto a los demás organismos .

Todos los animales poseen cierta capacidad , cierta fuerza , para ejecutar su actividad de apropiación , y asimismo todos actúan sobre su medio , sobre la naturaleza , para obtener sus bienes de subsistencia .

Sin embargo , si consideramos la parte técnica , el método , el sistema , la manera en que se llevan a cabo todos y cada uno de los procesos de apropiación de las distintas especies , no sería falso aseverar que todas ellas recurren a sus habilidades individuales y , en su caso , de grupo , a su fuerza física , a su instinto , empleando ya sea sus extremidades , sus fauces , sus alas , sus picos , o sus garras , o sea sus sentidos tan desarrollados ; o ya sea su flexibilidad , su agilidad , su astucia , etc. Esta técnica , método , sistema o hábito , que es producto del aprendizaje y del instinto heredados de cientos o miles de generaciones ascendientes de cada ser , permanecerá inmutable , o casi inmutable , otro tanto , esto es , por generaciones y generaciones , por siglos y siglos . No así en el caso del hombre .

El proceso de apropiación que efectúa el ser humano , a semejanza de los demás seres , también parte de su capacidad de trabajo , de su fuerza de trabajo , y también es aplicada sobre el medio natural , y también integra al proceso todo su aprendizaje heredado . Pero cuando nos encontramos con el sistema , con la manera , con la técnica , con el método empleado para obtener sus satisfactores , es que salta a la vista una gran diferencia , una gran distinción respecto de sus compañeros de habitat . Si bien al comienzo de su existencia emplea primordialmente su fuerza física individual y de grupo , sus manos , sus extremidades , su boca , sus sentidos , su instinto , sus habilidades , su astucia , paulatinamente y sin poder evitarlo , va involucrando su privilegiada inteligencia y su incomparablemente más desarrollado cerebro . Esto le permite registrar en su mente todas las experiencias , todas las acciones , todas las manifestaciones de su interacción con la naturaleza , todo lo cual le proporciona los elementos necesarios para comprender que existen a su alcance objetos y materiales que puede aplicar en su proceso de apropiación ; o que existen momentos y espacios más favorables que otros para la realización del mismo . Asimismo , va haciendo conciencia de sus propias habilidades y de otras potencialidades .

El hombre empieza entonces a integrar objetos distintos y materiales varios al proceso de trabajo en calidad de herramienta o de armas , o como implementos para su protección . Paulatinamente , él mismo irá fabricando sus propias herramientas , al tiempo que integra las lecciones aprendidas en cuanto al comportamiento del medio que lo rodea , en cada uno de sus fenómenos . Día a día enriquece su proceso de trabajo , haciéndolo cada vez más eficiente .

La creación de herramientas e instrumentos de trabajo , así como la depuración constante de las técnicas empleadas en su proceso de trabajo , es consecuencia de la experiencia y del ejercicio de la conciencia , de la inteligencia , del conocimiento , y ambas son propiedades exclusivas del hombre . El ritmo , si se le puede llamar así , de transformación y de cambio del proceso de trabajo humano en el tiempo es , desde su origen , infinitamente más intenso que aquél que se lleva a cabo en el caso de la actividad desarrollada por las demás especies .

“...después de muchas generaciones , se debe haber formado una raza de elefantes peludos , o mamuts , como resultado de la acumulación de variaciones hereditarias sucesivas que hemos descrito . Y únicamente esta raza fue capaz de resistir las condiciones glaciales de las regiones septentrionales de Europa y Asia . Así adquirió el mamut su abrigo de lana permanente , como resultado de un proceso que abarcó muchas generaciones y millares de años , porque los elefantes de todas las especies se reproducen lentamente .

Durante las Edades de Hielo , ya existían varias especies de hombres , contemporáneos del mamut : ellos cazaron estas bestias y dibujaron sus imágenes en las cavernas . Pero no heredaron abrigos de pieles , ni desarrollaron cosa alguna semejante para hacer frente a la crisis ; algunos de los pobladores humanos de Europa , durante la Edad de Hielo , pasarían actualmente inadvertidos dentro de una muchedumbre . En lugar de someterse a los lentos cambios físicos que acabaron por hacer capaces a los mamuts de resistir el frío , nuestros ancestros descubrieron la manera de controlar el fuego y el modo de hacerse abrigos de pieles . Así fueron capaces de enfrentarse al frío con tan buenos resultados como los mamuts ...

Tanto el hombre como el mamut , se adaptaron con éxito al medio ambiente de las Edades de Hielo . Ambos florecieron y se multiplicaron en esas condiciones climáticas peculiares . No obstante , su historia diverge al final . La última Edad de Hielo pasó y , con ella , se extinguió el mamut . El hombre ha sobrevivido . El mamut se había adaptado demasiado bien a un conjunto de condiciones en particular ; estaba especializado en exceso . Cuando , con la aparición de condiciones más benignas , los bosques cubrieron las extensas tundras en las cuales había vagado el mamut , y la vegetación templada sustituyó a la desmedrada vegetación ártica por la cual ramoneaba el mamut , entonces la bestia se encontró desvalida ...El hombre , por su parte , se encontraba en libertad de abandonar su abrigo , si sentía demasiado calor , de inventar otras herramientas y de optar por la carne de vaca , en lugar de la de mamut .”¹¹

El proceso desarrollado por el hombre para la obtención de sus bienes de subsistencia , constituye el medio a través del cual éste transforma la naturaleza y viceversa , y es también el proceso mediante el cual los instrumentos y la técnica de trabajo se desarrollan . En él , el hombre actúa sobre su medio transformando la naturaleza , el universo ; al actuar sobre ella el hombre se transforma a sí mismo y es transformado también por la naturaleza ; la interacción entre ambos va implicando el desarrollo y la integración de elementos naturales , así como de técnicas , como medios de trabajo .

Un aspecto importante de resaltar de este fenómeno , lo es el de que esta diferencia esencial del ser humano , es decir , su capacidad de conciencia , su inteligencia y su enorme creatividad - reflejada en la construcción de sus medios de trabajo - , no determina en forma absoluta ninguno de los elementos establecidos anteriormente en sí mismo como integrantes de su naturaleza . Es decir , su facultad exclusiva de ser pensante no determina el que sea también un ser social , ni que sea un organismo

en constante trabajo , ni que se encuentre integrado indisolublemente a la naturaleza , ni que éstas sean condiciones de su existencia . Todas estas condiciones y necesidades forman una red interdependiente de determinaciones .

También es importante remarcar el hecho importantísimo de que el desarrollo de sus herramientas y sus

11.Gordon Childe. "Los Orígenes de la Civilización".FCE.pág.29 .

técnicas - producto de su conocimiento y su capacidad creativa - como medios de trabajo , los cuales construye a partir de los recursos que la naturaleza le ofrece , se encuentra determinado directamente por sus necesidades primordiales , que son la sobrevivencia , la reproducción y el bienestar de su colectividad . Por lo mismo , la creación y la depuración de sus medios de trabajo no rompen la armonía y el equilibrio , ni la relación de reciprocidad que el hombre como ser natural que es necesita indispensablemente mantener con la ecología universal . Es importante concebir al hombre , siendo el organismo superior de la naturaleza , extrayendo de ella todos sus bienes necesarios , viviendo en ella , trabajando creativamente , y sin alterar esa armonía , ese equilibrio , como un participante más en el cosmos que no altera el funcionamiento natural de éste en detrimento de ningún otro ser de su habitat más allá de lo que permite la economía natural .

En concreto , el objetivo de ese proceso de producción de herramientas se encuentra determinado por las condiciones materiales del medio y por sus necesidades de subsistencia y de reproducción colectivas , y ese proceso se mantuvo en armonía con la evolución natural de todo el planeta .

De la facultad de pensar , singular en él , se desprende la capacidad del ser humano de aprovechar en el proceso de trabajo los objetos materiales que la naturaleza le ofrece , así como la habilidad de transformarlos con el mismo fin . Esto implica que el proceso de trabajo humano , que aparentemente se diferencia del de los demás fundamental y solamente por el método , por la aplicación de instrumentos y técnicas siempre en constante desarrollo , en realidad , en esencia , se diferencia además en que no inicia con una actividad física instintiva encaminada al fin específico que percibimos , sino que empieza antes de esto en un proceso mental de pensamiento , de creatividad e imaginación , determinado en cada instante por su conocimiento , su experiencia , sus sentimientos , por sus necesidades , todo ello diferente en cada instante con respecto al anterior , en una dinámica incesante de cambio , producto de su interacción con el medio , con sus congéneres y consigo mismo .

El proceso de trabajo humano se conforma por una etapa de creación y de planeación intelectual y otra de ejecución física del mismo . Esto no implica que la segunda se encuentre aislada y divorciada de la primera , solamente que en apariencia la parte de trabajo físico es la única que existe , es la única que se percibe , pero ambas se encuentran presentes en todo momento y se hallan intrínseca e indisolublemente ligadas entre sí . Además , en la comunidad primitiva , las dos partes del proceso de trabajo aparentan ser una sola , la física , debido a que ambas son ejecutadas por la misma persona o por la misma comunidad , por lo que no existe miembro alguno en el que se haga perceptible específicamente el trabajo intelectual realizado .

“Concebimos el trabajo bajo una forma en la cual pertenece exclusivamente al hombre . Una araña ejecuta operaciones que recuerdan las del tejedor , y una abeja avergonzaría , por la construcción de las celdillas de su panal , a más de un maestro albañil . Pero lo que distingue ventajosamente al peor maestro albañil de la mejor abeja es que el primero ha modelado la celdilla en su cabeza antes de construirla en la cera . Al consumarse el proceso de trabajo surge un resultado que antes del comienzo de aquél ya existía en la imaginación del obrero , o sea idealmente . El obrero no sólo efectúa un cambio de forma de lo natural ; en lo natural , al mismo tiempo , efectiviza su propio objetivo , objetivo que él sabe que determina , como una ley , el modo y manera de su accionar y al que tiene que subordinar su voluntad . Y esta subordinación no es un acto aislado . Además de esforzar los órganos que trabajan , se requiere del obrero , durante todo el transcurso del trabajo , la voluntad orientada a un fin , la cual se manifiesta como atención.”¹²

El único sustrato material en el que se refleja esta parte del proceso de trabajo son los instrumentos , la técnica y la organización del proceso de apropiación . Será el hecho mismo de integrar objetos como herramientas , como el de ir diversificándolos y depurándolos , en medio de técnicas cada vez más elaboradas . También será un reflejo de esto no menos importante , la transformación de sí mismo , física y mentalmente , y la creación de conocimiento . El desarrollo de las fuerzas productivas , pues . Por otro lado , ambas partes del proceso de trabajo forman una unidad , en la cual cada una transforma a la otra a través de una relación indisoluble . El proceso de trabajo humano encuentra su determinante en las condiciones naturales y sus necesidades , por un lado , y , por otro , en las relaciones sociales de producción y las fuerzas productivas .

12.Karl Marx. "El Capital".Siglo XXI Editores. T.I.,Vol. 1, pág. 216 .